

tuvo comunicación alguna con los insurgentes.

Cerca de la población de Catalina, en la hacienda de San Juan de Paraíso, vivía Luis Díaz con su mujer y diez hijos. El 28 de agosto fué á la ciudad á comprar algunos víveres, y al regresar fué detenido por el oficial que mandaba el fuerte. Esa noche se le fusiló.

Su hijo, que me contó con lágrimas la historia de la muerte de su padre, dice que no hubo motivo alguno para la ejecución, pues Díaz era un honrado y pacífico agricultor que vivía absolutamente consagrado á su familia.

De Canasi me comunican el asesinato de un niño. Era un chucuelo que jugaba á los soldados con un taco de fusil de palo. La columna del Capitán Radabán pasaba frente á la casa, y alguno, por burla, le preguntó: *¿Quién vive? — ¡Cuba!* — respondió el niño. Esto enfureció á los soldados, y fué tal la paliza que le dieron, que la criatura murió al día siguiente!

(Del *New York Herald*)

A ESCALIGERO.

¿ Por qué melifúo
Escritor clásico
Tu arpa épica
¿ No vibra ya?
Cuando tus églogas,
Cantos patrióticos,
Forman la síntesis
De libertad?
¿ Verdad, romántico,
Que con tu cítara
Arrancas lágrimas
Del corazón?
Que eres dulcísimo
Como los cánticos
Del bardo lírico,
De Campoamor?

¿ Por qué tan apático
Joven repúblico:
No ves imperterrita
A Cuba ya?
Que esa pléyade
De bravos héroes
Lidian intrépidos
Su libertad?
Que ni Azcárraga,
Ni el buen Cánovas
La gran Península
Salvar podrán,
Pues los satélites
De Weyler *inclito*
A la Metrópoli
Hundiendo van?
Que ni los déspotas
Ni los monárquicos

A los demócratas
Podrán mandar;
Pues la República
De Maceo el impávido,
Tendrá por régimen
El liberal.

¡ Hurra demócrata!
Lanza cual Córdova,
Una patriótica
Alocución:
Que los próceres
De la graz ínsula
Izan intrépidos
Su pabellón.

R. B. T.

San José, Diciembre 6 de 1896.

GACETILLAS

San Sebastián, 28 (10, 50).—Dícese que el duque de Tetuán entablará una reclamación al gobierno francés porque los prófugos españoles que van á bordo del "Campinas" al zarpar de Pasajes dieron mueras á España y al ejército.—(Telegrama al "Heraldo" de Madrid.)

El inspector del ferrocarril del Oeste, de acuerdo con el general Arolas, ha mandado á buscar á la Habana una locomotora, un blindado y un coche salón, para situarse en Artemisa á fin de proteger la retirada á Weyler en el caso probable de que tenga que salir en precipitada fuga.

Un parte de Weyler pidiendo que se enviase un vapor á Cabañas para recoger á Echagüe y los demás heridos de la acción del Rosario, causó grandísima sensación entre los españoles de la Habana. A tal punto llegó que el "Diario de la Marina" tuvo que escribir un suelto de fondo que comenzaba con estas frases: "Mal efecto hizo á los leales la noticia echada á volar ayer, á las primeras horas de la noche."—Verdad es que ya el "Diario" venía poniéndose el parche cuando en su número del 10 escribía estas frases: "No perdamos jamás las esperanzas, ni nos entreguemos por fútiles motivos á un pesimismo enervante."

**

TELEGRAMA DE LIMÓN.

A Emilio Artavia.

Diciembre 3.

Anoche celebró sesión Club "Brigadier Crombet" en honor del Sr. Alsina, que la presidió. Asistió comisión del Club de Matina. Hicieron uso de la palabra los señores Arrasty, Ramírez y Pérez, Presidente del Club "Cuba Libre", contestándoles el Delegado. La colecta extraordinaria para los patriotas heridos, produjo respetable suma. Después fué obsequiado el Representante de la República cubana con espléndido baile en la morada del Sr. Titzk, que duró hasta las 3 de la madrugada, reinando la más

culta animación entre la escogida concurrencia. Dedicáronse brindis á la causa cubana. El Sr. Alsina se embarcará esta tarde para los Estados Unidos.

C. ROMERO

EL CLUB GENERAL MACEO, celebrará hoy á las 12 m. su sesión ordinaria en casa de don Alberto Odio.

Los Sres. Secretarios encarecen la asistencia.

**

FUIMOS AGRADEBLEMENTE sorprendidos en el Debut de la *Compañía de Zarzuela Cómica, familia Arcos*. En realidad nadie se esperaba un espectáculo tan agradable por lo variado y original. En esa privilegiada familia todo es notable, pero sobre todo, los chiquitines enamoran por su gracia y despejo. Y qué diremos del precoz talento, Rafael de Arcos hijo, que con sus sin iguales dotes para el transformismo é imitación fué llamado hasta seis veces á la escena por los aplausos ensordecedores del público? En cuanto al señor Arcos, padre, nos deleitó en el aria de "La Tempestad" por su voz de barítono, clara, sonora y potente, que llenaba por completo el Variedades.

No podemos tampoco silenciar á la señora Rodríguez y señorita Ruiz, que por su parte desempeñaron á satisfacción las que les estaban encomendadas en el vario programa. Conquistaron justos aplausos.

Así se explica el lleno completo que han tenido en las funciones posteriores, de lo que nos alegramos pues esta compañía *sui generis* merece por todo concepto el favor del público que no dudamos se lo concederá crecido.

**

LA COMISIÓN de Relaciones Exteriores de la Cámara Boliviana, presentó á ésta una proposición para el reconocimiento de la Beligerancia de los patriotas Cubanos. Pasó al Poder Ejecutivo, para que informe sobre la conveniencia de la disposición.

Aquí es del caso recordar que aquella Nación tiene ya

reconocida la Beligerancia desde el año de 1878, y que en las fiestas de la Independencia en Julio de este año, la Insurrección Cuba estuvo bien representada á pesar de las protestas del Cónsul Español.

NO PODEMOS quejarnos de falta de espectáculos, que aparte de los que dan algunos particulares y hasta la benemérita Representación Nacional, ahí está el Circo Chiarini convidando con sus espectáculos que son tan del agrado de nuestro pueblo. Hemos de confesar que hay gustos para todo y así se explica que la hermosa tienda del señor Chiarini se vea llena de noche en noche, por gente ávida de contemplar al padre de los animales, el gran paquídermo de Ceylán, así como por otros atractivos que ahí se ofrecen.

MEXICANOS PARA EL EJÉRCITO LIBERTADOR DE CUBA.

Dice *El Nacional*:

"Se ha observado que en estos últimos meses varios oficiales mexicanos han estado solicitando su baja en el ejército.

"Todos esos oficiales se han expatriado voluntariamente, yéndose á unir con los insurrectos de la Isla de Cuba, pero sin que ninguno de ellos haya renunciado su nacionalidad."

EN VENEZUELA acaban de establecerse tres Clubs Cubanistas. Son ya 18 los Centros hermanos que funcionan en aquella progresista República.

Celebráronse con brillantes veladas en la capital las fechas del 10 de Octubre, memorable para Cuba y el 28 del mismo, para Venezuela, con magníficas veladas, cuyos detalles ponen de relieve el entusiasmo de los Clubs Cubanos que las llevaron á efecto.

EL 10 DE OCTUBRE fué celebrado en la capital Mexicana con una brillante velada que organizaron los Clubs *Hijas de Baire y México y Cuba*. Parece mentira que sólo nosotros nos veamos privados de esas civilizadas manifestaciones del